
ATA DA DÉCIMA PRIMEIRA REUNIÃO DO CONSELHO DO CAMPUS JUIZ 1 
DE FORA, REALIZADA NO DIA VINTE E SETE DE OUTUBRO DE DOIS 2 
MIL E ONZE. Atendendo à Convocação nº. 009/2011 – DG/ IF Sudeste MG/Campus 3 
JF, de 24 de outubro de 2011, reuniram-se, às dez horas do dia vinte e sete de outubro 4 
de dois mil e onze, no Anfiteatro do Centro Administrativo do Campus Juiz de Fora, o 5 
Sr. Diretor Geral da Instituição e Presidente do Conselho do Campus, Prof. Paulo Rogé-6 
rio Araújo Guimarães, a Srª. Diretora de Ensino, Profª. Maria da Graça Martins Guerra, 7 
a Srª. Diretora de Extensão e Relações Comunitárias, Profª. Roberta Calvano, que foi 8 
representada pela servidora Patrícia de Sá Dias de Souza nos primeiros momentos da 9 
reunião, o Sr. Diretor de Desenvolvimento Institucional, Prof. Etienne Beirão Friedrich, 10 
o Sr. Diretor de Pesquisa, Inovação e Pós-graduação, Prof. Lecino Caldeira, o Sr. Dire-11 
tor de Administração e Planejamento, Prof. Weyder Alves Finamore, o Chefe do Depar-12 
tamento de Educação e Ciências, Wagner Eduardo Rodrigues Belo, o Sr. Vice Chefe do 13 
Departamento de Educação e Tecnologia, Prof. Paulo Roberto Pessoa de Azevedo, re-14 
presentando o  Chefe do Departamento de Educação e Tecnologia, Prof. Jalon de Mo-15 
rais Vieira, os representantes docentes Luís Oscar de Araújo Porto Henriques, Thales 16 
Costa Soares, Rodrigo Rodrigues Alvim da Silva, Sandro Roberto Fernandes e Maria 17 
Gertrudes Neves Mendes, as representantes dos técnico-administrativos em educação 18 
Vera Alves Simões Corrêa, Edilaine Lúcia de Souza Friaça, Regiane Giotti Silva Mora-19 
es, Iandra Cristina Mariano Carvalho e Jacqueline Castro de Oliveira, os representantes 20 
discentes Ismael José Alves Júnior e Raphael Lopes Pereira, a representante da socieda-21 
de civil, a Srª. Irene Aparecida Vitorino, indicada pela Associação dos Moradores do 22 
Bairro Fábrica e São Dimas, o representante da seção de Juiz de Fora do Sindicato Na-23 
cional dos Servidores Federais da Educação Básica, Profissional e Tecnológica (SI-24 
NASEFE), Sr. Rafael Vítor Gonçalves de Aquino, o representante sindical da Associa-25 
ção dos Professores de Ensino Superior de Juiz de Fora (APES), Sr. Emanuel Antônio 26 
de Freitas. O Prof. Paulo Rogério, Presidente do Conselho, iniciou dando bom dia a to-27 
dos. Convidou os representantes discentes Raphael Lopes Ribeiro e Ismael José Alves 28 
Júnior para assinarem o termo de posse como membros do Conselho. Em seguida, justi-29 
ficou as ausências dos conselheiros Aline de Vieira Souza, Rafael Teixeira de Souza  e 30 
Luiz Fernando Faria Líquer; também informou que a Diretora de Extensão e Relações 31 
Comunitárias, Profª Roberta Calvano, estava representada pela servidora Patrícia de Sá 32 
Dias de Souza, que o Chefe do Departamento de Educação e Tecnologia, Prof. Jalon de 33 
Morais Vieira, estava representado pelo Vice Chefe, Prof. Paulo Roberto Pessoa de 34 
Azevedo, e, por fim, que o representante do SINASEFE-JF, Leandro Talma de Paula, 35 
estava representado pelo seu suplente Rafael Vitor Gonçalves de Aquino. Passou, então, 36 
a abordar a pauta da reunião, tratando do primeiro item: Informes da Direção Geral: 37 
iniciou distribuindo aos conselheiros cópia da planilha de acompanhamento de execução 38 
orçamentária 2011 com projeção para 2012 – Campus Juiz de Fora; na sequência, in-39 
formou que estão em execução no Campus duas obras distintas (uma, referente à infra-40 
estrutura, com implantação de redes de energia, águas pluviais e urbanização; e, outra, 41 
responsável pela finalização do bloco N), com empreiteiras diferentes. Quanto ao an-42 
damento das obras do bloco N, explicou que estava próximo de 90% da execução, mas 43 
que o prazo final de conclusão findara em 06/06/2011; disse também que a equipe de 44 
engenharia do IF Sudeste MG já havia feito vistorias na obra, dando 3 meses adicionais, 45 
previstos em lei, para a empresa realizar as adequações necessárias. Disse, no entanto, 46 
que a empresa não vem cumprindo com suas obrigações, incorrendo, inclusive, em pro-47 
blemas trabalhistas. Assim, informou que foi feita advertência à empresa, bem como 48 
reunião com a Procuradoria Federal do IF Sudeste MG para tratar da viabilidade de 49 
aplicação de multa e rompimento do contrato, caso não seja apresentada justificativa 50 
plausível; explicou que, nessa situação, poder-se-ia adotar como medida a realização de 51 
uma licitação emergencial com vistas a completar os serviços pendentes, permitindo que 52 



tudo esteja pronto para o início do próximo ano letivo. Relatou, ainda, a existência de 53 
problemas de infiltração e transtornos causados para a comunidade do entorno. Respon-54 
dendo a dúvidas suscitadas pelo Prof. Wagner Belo, o Prof. Paulo Rogério esclareceu 55 
que a obra de urbanização do Campus Juiz de Fora tem previsão de entrega, de acordo 56 
com o cronograma, para 20/12/2011, já considerando o período aditivo de 60 dias para 57 
adequação das não conformidades; quanto às obras do bloco N, disse que, havendo res-58 
cisão contratual, poder-se-ia fazer licitação emergencial entre 15 e 20 dias. O Prof. Pau-59 
lo Azevedo manifestou preocupação em relação ao descumprimento dos direitos traba-60 
lhistas, alertando que a instituição poderia enfrentar dificuldades na justiça por ser a par-61 
te contratante da obra. O Prof. Paulo Rogério esclareceu que, nesse caso, a instituição 62 
não pode ser considerada como devedor solidário, uma vez que, como órgão público, 63 
não pode efetuar qualquer pagamento à empresa sem que ela apresente as comprovações 64 
de pagamento das contribuições de seus funcionários. O Prof. Weyder Finamore acres-65 
centou que, até aquele momento, não havia nenhuma causa trabalhista registrada e que a 66 
empresa estava apenas em atraso de pagamento dos salários. A Profª. Maria Gertrudes 67 
indagou se as placas de identificação associadas ainda ao nome do Colégio Técnico 68 
Universitário (CTU) seriam trocadas, argumentando que é necessário firmar a marca do 69 
Instituto Federal nas comunidades interna e externa, entendendo ser um trabalho relaci-70 
onado ao projeto de urbanização do Campus. O Diretor Geral explicou que existe um 71 
projeto de comunicação visual, com novos modelos de sinalização, os quais substituirão 72 
as placas antigas. Dando continuidade aos informes, disse que havia sido aprovada no 73 
dia 26/10/2011 Lei de criação do Programa Nacional de Acesso ao Ensino Técnico e ao 74 
Emprego (PRONATEC), ressalvando que há ainda um Projeto de Lei que oferecerá as 75 
condições de manutenção do Programa; também informou sobre a publicação de Decre-76 
to Presidencial criando a Rede E-TEC Brasil (Programa Escola Técnica Aberta do Bra-77 
sil) e aproveitou para destacar que o Ministério da Educação (MEC) está implantando 78 
no Campus Juiz de Fora, através do Núcleo de Educação a Distância (NEaD), o pro-79 
grama piloto que oferece um tablet por aluno; o projeto, aprovado pelo Fundo Nacional 80 
de Desenvolvimento da Educação (FNDE), prevê a distribuição de 3300 tablets para os 81 
alunos dos cursos a distância que, assim, trabalharão com material didático digital, sen-82 
do que, num primeiro momento da experiência, o material impresso não será completa-83 
mente substituído. Também destacou que projeto prevendo recursos para a moderniza-84 
ção de infraestrutura de tecnologia de informação foi aprovado no âmbito do E-TEC 85 
Brasil; o valor total do projeto é de R$820.000,00, para investimentos, principalmente, 86 
em equipamentos, softwares e cabeamentos, sendo que a utilização de R$600.000,00 já 87 
havia sido definida para compras a serem feitas até 04/12/2011, que é a data-limite de 88 
empenho, ficando a utilização do restante do valor para 2012. Passou-se, em seguida 89 
para o item 2 de pauta: Apreciação da Ata da reunião do dia 10/10/2011: a Ata foi 90 
submetida à apreciação dos conselheiros e, não havendo considerações, o documento foi 91 
considerado aprovado. Na sequência, passou-se para o item 3 de pauta: Apreciação da 92 
proposta de calendário para 2012: o Presidente do Conselho do Campus transmitiu a 93 
palavra para a Profª. Maria da Graça, Diretora de Ensino e Presidente do Conselho de 94 
Ensino, Pesquisa e Extensão do Campus Juiz de Fora (CEPE-JF), órgão colegiado ao 95 
qual o calendário 2012 já havia sido submetido e aprovado. A Profª. Maria da Graça 96 
começou explicando que seria necessário realizar alteração no calendário aprovado pelo 97 
CEPE-JF, com o objetivo de adequá-lo ao novo Regulamento Acadêmico de Graduação 98 
(RAG) do IF Sudeste MG, no que diz respeito ao trancamento de matrícula para os alu-99 
nos dos cursos superiores; nesse sentido, explicou que havia sido definida uma data es-100 
pecífica no calendário para trancamento pelo aluno de graduação, o que estaria em de-101 
sacordo com o que estabelece artigo 29 do RAG, o qual permite ao aluno trancar o cur-102 
so a qualquer momento do período letivo, sem mesmo precisar de uma justificativa ou 103 
embasamento; esclareceu que o graduando tem a possibilidade de pedir o trancamento 104 



do curso somente por dois semestres, consecutivos ou alternados, e lembrou da impor-105 
tância de os coordenadores de curso orientarem os alunos sobre essa situação. O conse-106 
lheiro Raphael Ribeiro, representante discente, apresentou sugestão de inclusão no ca-107 
lendário da data 15/09/2012 para a Gincana 2012. O Prof. Paulo Azevedo sugeriu acres-108 
centar a expressão “do próximo semestre” nas indicações referentes aos dias 15/06/12 e 109 
14/11/12 sobre a entrega dos horários; argumentou também que as datas 15/06/12 e 110 
04/07/12 estariam muito apertadas, respectivamente, para os Coordenadores de curso 111 
entregarem os horários e Chefes de Departamento elaborarem os planos departamentais. 112 
Os conselheiros Etienne Friedrich e Jacqueline de Oliveira ressaltaram que a data do 113 
plano departamental é fundamental para definir a data da matrícula e se o Sistema Inte-114 
grado de Gestão Acadêmica (SIGA) não estiver alimentado com informações das disci-115 
plinas, necessariamente inviabilizam-se as matrículas dos alunos. O Prof. Wagner Belo 116 
alertou, ainda, que os planos departamentais não podem ser hipotéticos, devendo refletir 117 
a realidade. A conselheira Maria Gertrudes propôs que a data da Semana de Educação, 118 
Ciência, Tecnologia e Cultura (SECITEC) tivesse uma previsão no calendário, de modo 119 
a evitar qualquer mudança radical; adicionalmente, sugeriu que se pensasse em definir 120 
semana de provas, tendo em vista o número de atividades e disciplinas que os alunos 121 
dos cursos integrados têm de cumprir, refletindo, também, nas atividades dos professo-122 
res; lembrou que, no passado, a instituição já executara a idéia com sucesso significati-123 
vo, daí merecer repensar a proposta. A Profª. Maria da Graça, em relação à semana de 124 
provas, propôs encaminhar a sugestão ao Colegiado de Coordenadores de Curso, trami-125 
tar no CEPE-JF para, então, submeter ao Conselho do Campus. A conselheira Jacqueli-126 
ne de Oliveira apresentou proposta de incluir mais um final de semana em fevereiro e 127 
em julho para a realização da matrícula on-line pelos alunos veteranos, compreendendo, 128 
então, os períodos de 04 a 17/02/2012 e 14 a 22/07/2012. O conselheiro Thales Soares 129 
questionou se tal alteração não impactaria o trabalho dos Coordenadores de curso, sen-130 
do-lhe esclarecido que não, já que a confirmação de matrícula pela equipe de Tecnolo-131 
gia da Informação e pelos Coordenadores somente será realizada após os períodos aci-132 
ma. Retomando o debate sobre a data da Gincana 2012, o Prof. Wagner Belo argumen-133 
tou que agendar o evento para uma data logo após o feriado de 07 de setembro poderia 134 
ser academicamente inviável para os alunos, que, estando envolvidos com as atividades 135 
da Gincana, poderiam ter sua dedicação aos estudos prejudicada, justamente num perío-136 
do imediatamente anterior às provas do bimestre. A servidora Patrícia de Souza lembrou 137 
que transferir a Gincana para o mês de outubro seria inviável porque a Diretoria de Ex-138 
tensão e Relações Comunitárias já estaria envolvida com a organização da SECITEC 139 
2012. O Prof. Thales Soares argumentou que talvez o fórum mais adequado para a dis-140 
cussão sobre a data da Gincana fosse o CEPE-JF. O Presidente do Conselho apresentou, 141 
então, a proposta de deixar o calendário 2012 sem a data da Gincana para que o assunto 142 
seja melhor discutido no âmbito do CEPE-JF. Não houve objeções por parte dos presen-143 
tes, apenas o Prof. Wagner Belo ressalvou que seria importante definir essa data até o 144 
fim do ano para que seja conhecida e divulgada com certa antecedência, permitindo me-145 
lhor programação e planejamento do evento. O Diretor Geral pontuou, então, cada pro-146 
posta surgida em torno do calendário, sistematizando-as aos presentes de acordo com a 147 
ordem cronológica: em fevereiro, ampliação do período de matrícula, compreendendo 148 
do dia 04 a 17; em março, adequação da informação sobre trancamento de matrícula dos 149 
cursos superiores, em consonância com o RAG; em junho, sugestão do Prof. Paulo 150 
Azevedo de adequação do texto para o dia 15; em julho, ampliação do período de matrí-151 
cula, compreendendo do dia 14 a 22; em outubro, incluir informação sobre a realização 152 
da SECITEC, cuja definição de datas ocorrerá a partir das datas da Semana Nacional de 153 
Ciência e Tecnologia; em novembro, adequação do texto no dia 14, seguindo sugestão 154 
do Prof. Paulo Azevedo. Sem objeções, o calendário foi considerado aprovado com as 155 
alterações acima mencionadas. O foco da reunião foi transferido para o 4º item de pau-156 



ta: Assuntos Gerais: como primeiro assunto, o Presidente do Conselho submeteu aos 157 
presentes a solicitação dos representantes dos cursos para mudar a data da Gincana 2011 158 
do dia 18/11 para 06/11 (domingo). O representante discente Ismael Alves, explicou 159 
que a proposta seria realizar o evento entre 12:30h e 20:30h, sendo que a partir de 8:00h 160 
os alunos participantes da organização das atividades já poderiam entrar no Campus. O 161 
Diretor Geral alertou que o período sugerido estava muito longo e, por experiências an-162 
teriores, o esvaziamento poderia ser muito grande. O Prof. Wagner Belo lembrou, ainda, 163 
que, no dia seguinte, as aulas começariam às 07:00h. O Prof. Paulo Rogério encami-164 
nhou a proposta de alteração da Gincana 2011 para o dia 06/11, que foi aprovada pelos 165 
conselheiros sem objeções, recomendando-se que, posteriormente, fosse feita a confir-166 
mação dos horários, considerando a dificuldade de operacionalização da escala de fun-167 
cionários de apoio, portaria e vigilância em função de ser domingo. Na sequência, o 168 
Prof. Paulo Rogério, dando ciência ao Conselho, disse que no dia 26/10 foi enviada à 169 
Direção Geral portaria do Ministério do Planejamento transferindo as comemorações do 170 
dia do servidor público para o dia 14/11 ao invés do dia 28/10; explicou que, como as 171 
alterações no calendário necessariamente passam pelo Conselho do Campus, respondeu 172 
ad referendum que não iria proceder à mudança do recesso previsto para o dia 28/10 173 
porque a comunicação do Ministério havia sido extemporânea. Não houve objeções dos 174 
conselheiros quanto à decisão. Registrou, também, a realização do Seminário Adminis-175 
trativo do Campus Juiz de Fora, cumprimentando a equipe da Diretoria de Administra-176 
ção e Planejamento, numa iniciativa importante para a comunidade interna conhecer 177 
com mais detalhes o orçamento e procedimentos de compras, contratos e licitações. Tra-178 
tando do Planejamento Estratégico do Campus Juiz de Fora, apresentou as datas de 15 e 179 
16/12/2011, propondo, ainda, fazer na semana anterior, provavelmente dia 07/12, uma 180 
mesa redonda, para a qual seriam convidados o Secretário de Planejamento e Desenvol-181 
vimento Econômico da Prefeitura de Juiz de Fora, Sr. André Luiz Zuchi da Conceição, 182 
e o Prof. Lourival Batista de Oliveira Júnior, Diretor da Faculdade de Economia da 183 
UFJF e Coordenador da Agenda Regional de Desenvolvimento da Zona da Mata Minei-184 
ra; o objetivo seria dar um cenário e subsídio para as discussões sobre o Planejamento 185 
Estratégico. No tocante à paralisação dos professores, em razão dos impasses em torno 186 
da progressão na carreira docente, o Diretor Geral disse que, a depender dos desdobra-187 
mentos e caso seja necessário, convocará o Conselho de Campus para adequação do ca-188 
lendário. Nada mais havendo a tratar, agradeceu a participação de todos e encerrou a 189 
reunião, sendo sua Ata lavrada por mim, ______________________Abel Arbex Acaui, 190 
Chefe de Gabinete, e assinada pelo Senhor Presidente e demais membros do Conselho: 191 
Paulo Rogério Araújo Guimarães, __________________________; 192 
Maria da Graça Martins Guerra, ___________________________ ; 193 
Etienne Beirão Friedrich, _________________________________; 194 
Roberta Calvano, _______________________________________; 195 
Lecino Caldeira, ________________________________________; 196 
Weyder Alves Finamore, _________________________________; 197 
Wagner Eduardo Rodrigues Belo, __________________________; 198 
Paulo Roberto Pessoa de Azevedo, _________________________ ; 199 
Patrícia de Sá Dias de Souza, ______________________________; 200 
Ismael José Alves Júnior, _________________________________; 201 
Raphael Lopes Ribeiro, __________________________________; 202 
Luís Oscar de Araújo Porto Henriques, ______________________; 203 
Thales Costa Soares, _____________________________________; 204 
Rodrigo Rodrigues Alvim da Silva, _________________________; 205 
Sandro Roberto Fernandes, _______________________________; 206 
Maria Gertrudes Neves Mendes, ___________________________; 207 
Vera Alves Simões Corrêa, _______________________________; 208 



Edilaine Lúcia de Souza Friaça, ____________________________; 209 
Regiane Giotti Silva Moraes, ______________________________; 210 
Iandra Cristina Mariano Carvalho, __________________________; 211 
Jacqueline Castro de Oliveira, _____________________________; 212 
Irene Aparecida Vitorino, _________________________________; 213 
Rafael Vítor Gonçalves de Aquino, _________________________; 214 
Emanuel Antônio de Freitas, ______________________________. 215 


